## 街文

る。このため農林水産省は 業に大きな打撃を与えてい 以降、肥料価格の上昇が農

9月県議会一般質問に登壇し、安房 地域の課題をただす木下敬

を示している。しかし、農

昇分の7割を補填する方針 組む農家に対し、コスト上 化学肥料の2割低減に取り

家は適応条件への対応に苦

向け、栽培品目ごとに栽培 慮していると聞いている。 栽培マニュアルの作成 県は、化学肥料の低減に

頭

マニュアルを作成すべきと 思うがどうか。 農林水産部長県では

の栽培

マラアルを

作成し、
ま 進するため、これまで36品目 らした「ちばエコ農業」を推 通常より化学肥料を5割減 研究や技術指導など農家に あり、明治44年の開所以来、 地である安房・嶺岡の地に 究所は、日本の酪農発祥の 木下議員 嶺岡乳牛研

ている。 で戸数が減少し 不足、高齢化等 が、近年、後継者 約25%を占める 農家は、本県の 安房地域の酪

れているという課題も抱え

土砂災害警戒区域に指定さ ている一方で、敷地の多くが ボルとしての役割を果たし

ております。

検討を進めてまいります。 の機能強化が図られるよう を伺いながら、センター全体 こうした中、地元の意見

勢をただしました。その概要をご報告します。 るソフトを提供しています。 えた際の使用量を計算でき た化学肥料を堆肥に置き換

**木下議員** 2021年

1農業問題

生産者の化学肥料低減の取 提供に努めており、今後も 組を支援してまいります。 価格形成の枠組作り ても、ホームページで情報の 更に、有機物肥料につい

木下議員 農産物の価格 大半が市場流通により

> 決定される。一方、野菜価 は、収入金額のみを保障す 格安定制度や収入保険制度 る制度で費用部分は考慮さ

質問に登壇。農業、酪農、水産業、防災対策について の要職を務める木下敬二議員は、9月県議会の一般

鴨川市・南房総市・安房郡選出で議会運営委員長

安房地域を中心に千葉県の課題をあげ、当局の姿

の枠組みづくりを国へ働き かけるべきではないか。 コストを反映した価格形成 農林水産部長 国では

こうした環境整備には時間 くこととしておりますが ながら、円滑な価格転嫁の ための環境整備を進めてい 消費者や小売店の理解を得

が再生産できるよう、生産 給率45%のためにも、農家

国が目標とする食料品自

県の緊急支援の継続

の経費の一部に助成を行うこ 緊急措置として肥料や飼料 を要することから、県では、

いて、続ける考えはあるか

向を注視してまいります。 堆肥などの地域資源の活用 格の推移を見守りつつ国の動 を進めるとともに、肥料価 存している化学肥料の低減や 策を契機に、輸入原料に依

耕作放棄地の問題

一方、耕作放棄地を再生

の維持を図ってまいります。 源にもなりうる良好な環境 地域の実情に応じ、観光資

を決定できる直売所やネッ ととしました。 また、生産者が自ら価格

大を図り、安定的に収入を ト販売、契約取引などの拡 確保できるよう的確に対応 してまいります。

格高騰緊急支援事業」につ 木下議員 県の 肥料価 農林水産部長 今回の対

耕作放棄が目に付く。

高齢化、後継者不足、資 伸び悩みと、負の連鎖が続 材価格の高騰、販売価格の き、営農意欲の低下から、 木下議員 農業従事者の

交付金制度の対象となり、

このような取組は、

人などが考えられます。

この制度を活用しながら、

地域資源として利用してい る所もある。 し、昔ながらのレンゲなどを

とになり、県も積極的に参

**画し、耕作放棄地解消や永** 

合いが各地域で行われるこ

今後、地域計画などの話

耕作放棄地を永続的に解

面も含め検討がなされるよ 続的な利用について、観光

う努めてまいります。

が困難な場合には、地域が 営農が望まれますが、それ するためには、収益の見込め まとまって栽培できる作物導 る作物導入による安定的な

地域が活性化する取組を要

に特性・特徴として捉え、 スに捉えるのではなく、逆 **璵を、条件不利地とマイナ** 

くを占める中山間地 千葉県の面積の多

消し、観光資源として活用 する考えはどうか。 農林水産部長 耕作放棄

地を再生して永続的に利用

への技術指導など、地域と た耕畜連携や安房拓心高校 連携した取組を進めるべき 研究所は、堆肥を活用し

だと考えるがどうか。

耕種農家に配布して活用い は、耕種農家から提供され 農業後継者育成に重要な役 に取り組んでまいります。 た稲わらを利用した堆肥を ただいており、今後も連携 また、安房拓心高校は、 農林水産部長 研究所で

的技術に基づいた現地指導 支援―を実施してきまし 割を担っており、研究所では、 た。今後も、同校と連携し、 ①体験実習の受入れ②専門 じたところです。

# 

て、県はどのように考えて 所の今後のあり方につい 生産量確保への支援 めに、県はどのような支援 牛乳生産量を確保するた

いるか。

ターは、多くの施設が老朽 進めていく必要があります 化につながるよう見直しを 化しており、全体の機能強 を含めた畜産総合研究セン 研究所は安房地域のシン 農林水産部長 研究所 り組んでおります。 牛の確保に向けた支援に取 技術の改善指導、 新に対する支援、 の向上については、乳牛の更 を行っているのか 農林水産部長 個体能力 優良後継 子牛管理

寄り添った指導を

続け、なくてはな

らない存在だ。

設整備等への支援を目的と する国の事業を活用した整 等に必要な機械導入や、施 備を推進しています。 また、地域の収益性向上

組んでまいります。 地域と連携した取組 て生乳生産量の確保に取り これらを総合的に実施し

専門技術習得に向けた指導

を行ってまいります。 苦しい酪農家の経営

る。この現状を、どう考え 数の牛乳産地だが、酪農経 営の厳しい状況が続いてい 木下議員 本県は全国有

り、酪農家の経営は極めて 迷や飼料価格の高騰によ では、6月補正予算で飼料 ており、これを踏まえ、 厳しい状況にあると認識し 高騰に対応した支援策を講 農林水産部長 乳価の低 県

製品の需要拡大を図り、 農家を支援してまいります。 努めるとともに、牛乳・乳 援を決定しました。県は、 乳牛1頭当たり1万円の支 これら支援策の早期実施に 国でも、酪農対策として、

この中で、研究

嶺岡乳牛研究所

アワビ増産への取組

けによる藻場の消失が見ら

上を図るためには、省力化に

るシステムの開発や、漁業者

を活用した新商品を開発す フィッシュ商品や、 未利用角 手軽に食べられるファスト

ます。今後も、システムを

な訓練として本年度は、

急激な潮流の変化を予測す

害を未然に防止するため、

さらに、定置網漁具の被

知事 漁業の生産性の向

さらに、一部海域で磯焼

という声も聞こえる。

の変化・漁場の磯焼けの発

から、魚の種類・来遊時期

しかし、海洋環境の変化

れ、また水揚げされた地魚 業など様々な漁業が営ま

を利用した水産加工業も盛

境の改善に努めております。 振興公社と連携し、飼育環 を委託している千葉県水産 放流を実施しており、生産 アワビ資源の増大に向け種苗

また、放流と漁獲を4年

で続くかは保証がない。とに

ただきたい。高値がいつま

型漁船の導入を支援してい り作業性を向上させた改革

をもとに、増産体制を取って

洗い出し、その知見 一つ一つの問題点を

高性能作業機器の設置によ

業において、新素材漁具や

組状況はどうか。 産加工業の振興に向けた取

そこで県では、定置網漁

んに営まれている。

季節ごとに来遊するサバ・

は、アワビなどの磯根漁業

木下議員 安房地域で

組状況はどうか。

アワビの増産に向けた取

農林水産部長県では、

み、アワビの増産対策を総 害生物駆除などに取り組 れるため、藻場の監視や食

進めることが求められます。

資する機器や新技術の導す

などにより操業の効率化を

水産加工業振興への取組 り組んでまいります。

しているところです。

消費者ニーズを捉えた水

合的に推進してまいります。

ブリ等を捕獲する定置網漁

生などもあり、漁業者から

「将来への不安が増している」

でいるところです。 管理手法の改善に取り組ん 漁場の生産力を向上させる 整備を推進するとともに、 サイクルで行う輪採漁場の

た取組状況はどうか。

漁業の生産性向上に向け

**源業の生産性向上** ただくよう強く要望する。 かく増産体制を構築してい

> に役立つ漁海況情報を提供 しては、効率的な漁場探索 ます。また、漁船漁業に対

化により付加価値を高めて

いくことが必要です。

そこで県では、消費者が

で処理能力が高い施設で生

た加工品を開発し、衛生的

には、消費者ニーズを捉え

知事 水産加工業の振興

産するとともに、ブランド

しているところです。

定されていなかった。警戒域

1防災対策

れも土砂災害警戒区域に指 れたが、3箇所の現場は何 より4名の尊い人命が失わ 月の大雨では、がけ崩れに 土砂災害警戒区域の指定 木下議員 令和元年10

> なったのか。また、今後の の指定数は、現在どの位に 見込みはどうか。

を土砂災害警戒区域に指定 しました。更に、国が改訂 した基本指針に基づき、昨 これまでに11,230箇所 県土整備部長 県では、

急傾斜地の整備条件

調査対象としたところです。 年度、約1万箇所を追加で

和7年度末までの指定完了 着手しており、完了した箇 を目指してまいります。 現在、詳細な現地調査に から指定を順次進め、令

> 傾斜地というが、防災対策 害警戒区域のほとんどが急 木下議員 本県の土砂災

> > として、急傾斜地での施設 実施されるのか。 整備は、どのような条件で 県土整備部長 地権者が

は市町が実施しております。 な場合などは、急傾斜地法 や国の制度に基づき、県又 施設整備を行うことが困難

> さが5景以上、被災の恐れ がある人家が5戸以上等の 条件を満たすことが必要と 整備の実施は、がけの高

の防止に努めてまいります。 と十分に連携し、土砂災害 地域の実情を踏まえ市町 なっております。

自席から再質問する木下議員

2津波浸水予測システム

では約200人を超える死 など27市町村が、地震防災 対策推進地域に指定された。 央防災会議で本県の銚子市 島海溝地震について、国の中 を進めている日本海溝・千 国の想定によると、本県 木下議員 現在国が対策

波浸水予測システム活用 者が想定され、

る加工業者に対し、 援を行っています。また、 工施設や、ヒジキの共同加 高度衛生管理に対応した加

取組を進め、地域水産加 業者と連携したPRなどの ランド水産物に認定し、事 した優れた加工品を千葉ブ 更に、地元水産物を利用

きながら、4年以上の加工 張っている。水産総合研究セ 品への取組など、やる気のあ ンターの技術支援をいただ る方は、付加価値をつけて頑 販路の拡大・新規商 水産加工業者は

の導入支援など、ICTを が入力した操業情報をもと 活用した生産性の向上に取 に漁場予測を行うシステム 工施設の整備に対して助成

業を振興してまいります。

**業者の底上げを要望する。** 

喫緊の課題だ。 その対策は

私は、このシステムは非常 国の津波観測システムを活 にどのように活用するのか に有効と考えるが、災害時 測システム」の運用を開始 用した独自の「津波浸水予 県では、平成30年には 体制を強化したという

や、被災市町村への迅速な 対応に活用しています。 に、津波発生後の救援活動 八的・物的支援など、災害 県では、予測結果をもと 本年7月からは、気象庁

所の早期開設決定―など 川市、いすみ市、一宮町の4 の許可を得て、勝浦市、鴨 きるようになりました。 各市町の災害対応に活用で ①速やかな支援開始②避難 町に配信が可能となり、

システム運用への取組 このシステムを着実に渾

用するための取組はどうか システムを適切に運用するた 防災危機管理部長 この

### 川市で開催を予定しており などを行っており、実践的 め、習熟訓練や予測情報の 適切な理解を深める研修会

TEL.0470(44)4111 FAX.0470(44)4112 0005 南房総市千倉町牧田164-1 木下けいじ公式ホームページ=http://kishitakeiji.com/ ●Eメール=info@kishitakeiji.com

活用した迅速かつ的確な津 予測地域の拡大見込み 波対策に努めてまいります。

見込みはどうか。 の配信対象地域を拡大する 木下議員 このシステム

得て配信地域を拡大できる 協議を進め、早期に認可を があることから、気象庁と 気象庁の認可を受ける必要 対象地域拡大についても、 よう、努めてまいります。 防災危機管理部長 配信 津波災害に対して

体となって取り組むことが 津波浸水予測システムに は、県と市町村が

の津波の高さや到達時刻

洋岸沖合の津波に関する

システムは、東日本・太平

防災危機管理部長 この

データをもとに、海岸ごと

浸水範囲、浸水の深さなど

を予測するものです。

ついては、対象地域の早期 拡大と、市町村との連携強 化を強く要望する。